

Jean-Baptiste André Godin à Jules Delbruck, 29 décembre 1864

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (7)

Collation 4 p. (342r, 343r, 344v, 345r)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Jules Delbruck, 29 décembre 1864, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/43187>

Copier

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [29 décembre 1864](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Delbruck, Jules \(1813-1901\)](#)

Lieu de destination Inconnu

Scripteur / Scriptrice [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Description

Résumé Godin informe Delbruck que Cantagrel lui a écrit au sujet d'un pèlerinage au Familistère de quelques amis de Paris. Delbruck voudrait recevoir une invitation de la part de Godin. Godin lui explique qu'il ne refusait pas les visites mais exigeait de ses visiteurs le silence sur ce qu'ils avaient vu, et qu'il espère d'autant plus la visite de Delbruck qu'il va rouvrir la crèche du Familistère en janvier 1865. Godin expose à Delbruck la question d'un biberon à potage qu'il cherche à mettre au point.

Notes

- Godin mentionne le biberon Thier, en usage au Familistère : le biberon Thier est l'objet d'un brevet déposé le 11 avril 1846 par Pierre Louis Timothée Thier (voir en ligne : <https://archives.inpi.fr/brevets?detail=451130>, consulté le 6 mars 2024)
- Jules Delbruck répond à la lettre de Godin le 4 janvier 1865 (Cnam FG 17 (2) d).

Mots-clés

[Éducation](#), [Enfance](#), [Familistère](#), [Propagande](#), [Visite au Familistère](#)

Personnes citées [Cantagrel, François \(1810-1887\)](#)

Lieux cités [Guise \(Aisne\) - Familistère : nourricerie et pouponnat](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 15/09/2022

Dernière modification le 15/06/2025

Lundi le 27 ^{août} 1664.

Monseigneur D'Elbœuf

cher Monseigneur

Dominement Cantagrel m'envoiait en
me parlant d'un pèlerinage au Hamiliot
que quelques amis de Baris pourraient faire
avec lui; que vous lui aviez pour ce qui
vous concerne approuvé le desir de me faire
mon invitation pour nous dîner; parer
que je vous aurais laissé croire que
j'étais tout fait; je regrettai cette
interprétation car ma guérison n'a pas
été assez bonne que j'ai sollicité; et il
le silence sur mon entreprise; mais
je n'en faisais cherché à visiter que des
amis sires dont me rassurasse de leurs bons
sympathiques.

La visite qu'il m'a fait en tout temps fait
plaisir de recevoir de vous par maintenant
un double motif pour la sollicitation; je vais
visiter avec une partie de l'académie et
des amis donnés à l'infante au Hamiliot
par Sagette j'aurais été obligé de faire et que
les difficultés m'ont fait immédiatement
suspendre; il sait de la suite nous
allons la résoudre dans les premiers jours
de Janvier cette fois je suppose une fois

à l'opposition comme constitutive d'un véritable
rôle social, rôle qui dans son état présent
doit être évidemment renoncé. Il est à
noter que cette opposition est à l'opposé
de l'opposition de l'enfant devant une autorité culturelle
plus ou moins présente. Mais le sujet de la
révolte morale est encore à l'opposé de
la révolte sociale lorsque le chef
et ses suiveurs maintiennent l'autorité que
le caractère de quelques intelligences culturelles
ou religieuses renvoient au contraire
à l'autre instance.

Le caractère des dispositions les plus courantes
peut être résumé de la manière de 300 enfants indien-
nent 80 à la crèche - 120 à l'école -
110 au village. Il est le résultat du
moment de l'école pour le péripherique.
Il doit faire un culte et monter idées, croyances
religieuses, etc. préalable, desquelles il y a
certainement affinité à cela; au contraire
les séparations finissent; il est bien entendu
que les dirigeants devront se familiariser avec
tous ces cultes particuliers; mais cela ne doit
faire aucun trouble dans leurs opinions, qui sont
spécifiques dans quand les différents objets
de l'enfance sont dans leur espace déjoué.
N'oubliez pas enfin que faire en un
moment 300 enfants de l'école fait
bien compléter que 110 enfants passent
dans l'école de l'autre groupe,
qui n'est pas pour l'autre et pour

vous permettre de prouver combien
je compt sur vous et à dire des
vos bons conseils

nos enfants ont en rompu leur chagrin
demain nos réunions instructives. ils vous
verront autre chose un jour je l'espere

je suis même tenté d'inviter le père
des ayeux dans cette ville de confiance en votre
amour de l'enfance et vous priant de me
renseigner sur les bagatelles malheureuse-
ment trop négligées par les hommes
d'esprit.

voilà, je suis depuis quelque temps préoccupé
des moyens de rendre plus facile la manutention
dont on donne à manger aux pauvres
enfants j'ai bien le biberon Thier mais
cela ne peut servir que pour les liquides
l'enfant dès qu'il vient de naître doit
absolument sucer au sein de sa mère et
dure le lait. en tenant compte des indications
de la nature, on a imaginé le biberon
pour les liquides; mais l'on est pas allé
plus loin dans cette voie, et je pense que
niet à tort. il me semble qu'il devrait
possible de faire un biberon qui permette
à l'enfant de manger son potage aussi
ce qui diminuerait considérablement les
embarras de la bague et semblerait plus
digne de ces petits créatures. je n'ai rien
de nouveau à parer en venant à Paris
je serai donc obligé d'admettre à mon retour

éperre des biberons. les manèges en liège
étaient peu jolis mais étaient pourvus
en ce le remplissait pas par la gomme
élastique qui ne faisait pas le rassouflement suffisant
et n'ent m'entais; mais la gomme n'avait fait
un bon usage. J'approuve assez bon pour min
a que vous savez tout à point, et peut être
que vendredi vous arriviez en voyageant les maisons
sur les bateaux le gomme pour instruments
de chirurgie, etc que, Géant 28 plan simple.
Bonnejouer le plan que je templs 96.

Si l'on peut obtenir le gomme travaillé sur
comme ça je serai bien satisfait d'avoir
des petits boutons de ^{la} gomme ayant
6 à 8 millimètres d'intérieur et 3 millimètres
d'épaisseur, je l'accepterais cela que petits ou
de 2 à 3 millimètres pour servir d'application
le bout opposé, fait en tain, et mis biberon
à geste, afin qu'ils ne bloquent pas la
bouche de l'enfant.

Un lettre suffira à servir pour vous auto-
riser à poser qui que vous soyez bien agréable
de vous voir porter un regard attentif sur ce
que j'ai fait et de faire quelques fous de
Votre prisonnière à Guise, lorsque restera pas
sans vous assurer que cela me embarrasse
domestiques; vous devrez donc faire avec simplicité
et il sera nécessaire de tomber devant leur
le moment que vous choisirez afin que je
ne malentend pas.

Malgré que mes sentiments affectueux

Lettres